



*Je souhaite mes meilleurs vœux à chacun d'entre vous membre, de notre association, et aux fondations et donateurs qui nous soutiennent.*

*Parce que c'est important de rester vecteur d'espoir et de solidarité dans ce monde perturbé ou l'on a un peu perdu la boussole.*

***Meilleurs vœux 2025, que cette année vous permette des rencontres et des moments de bonheur partagés.***

*L'année 2024 a amené son lot de guerres et de désillusions sur notre humanité mais aussi des moments d'espérances collectives. Nous sommes tous capables de trouver autour de nous des signes de solidarité et c'est là-dessus que nous tablons.*

*L'association Grain de Sable est contrainte de se désengager progressivement du Niger mais nous fondons notre espérance sur la jeunesse et les ressources des jeunes que Grain de Sable a contribué à former et qui constituent maintenant l'association nigérienne Grain de Sable Plus.*

*Nous souhaitons que Grain de sable Plus puisse prendre le relais et ce sont les vœux que nous formulons pour eux et pour nous à l'aube de 2025.*

*Nous continuerons à vous en dire un peu plus sur les perspectives au cours de cette année.*

*L'Assemblée Générale sera décalée en mai afin que nous puissions prendre ensemble une décision sur l'avenir de notre association. Nous vous transmettrons avec la convocation les éléments nécessaires à votre réflexion et décision. En attendant, continuons à œuvrer ensemble pour Grain de Sable.*

**Odile Lafaurie  
Présidente**



## UNE RENTRÉE DIFFICILE EN RAISON DU CONTEXTE GÉOPOLITIQUE



À la rentrée 2023, nous ne savions pas encore quelle serait l'évolution géopolitique du Niger. Les relations se tenaient entre les autorités de la

France et celles du Niger et les sanctions de la CEDEAO et de l'Europe pesaient déjà sur le quotidien des populations avec une inflation sans précédent. France et Niger ont rompu toutes relations militaires et diplomatiques, le pouvoir des généraux s'est installé et structuré pour durer, l'entreprise française Orano a perdu son permis d'exploitation d'une grande mine d'Uranium, le Niger a conclu d'autres alliances ... et la situation socio-économique s'aggrave. L'été, saison des pluies en régions tropicales indispensable pour les cultures, s'est révélée catastrophique : des pluies

diluviennes se sont abattues sur toutes les régions du Niger pendant des semaines entières. On circulait en barques à Niamey ; une pluie de gros grêlons s'est abattue le 22 août sur Timia, aux portes du désert ; la plus vieille mosquée de Zinder s'est écroulée et les fondations de la vieille ville d'Agadez, classée au patrimoine mondial, se sont trouvées fragilisées par les eaux.

« Au 16 octobre 2024, les intempéries ont touché 1.438.627 personnes (195.697 ménages) et causé 391 décès à travers le pays. Les dégâts incluent l'effondrement de 152.232 maisons, la destruction de 2.477 salles de classes et la perte de 25.728 têtes de bétail. [...] Au regard du bilan enregistré, les inondations de cette année sont de loin les plus catastrophiques des 20 dernières années. [...] Les inondations ont été suivies par une flambée de cas de choléra qui s'était initialement déclarée dans quatre districts sanitaires de la région de Tahoua, début septembre. D'après l'OMS,

la maladie s'est récemment étendue aux régions d'Agadez, Diffa, Maradi et Zinder. »

Sources : OCHA, le bureau des affaires humanitaires des Nations Unies au 16 octobre.

La rentrée scolaire a donc été repoussée au 28 octobre car de nombreuses





écoles servent d'abris aux sinistrés ! Comme nous l'avons précisé dans le bulletin d'octobre 2024, seuls les élèves de terminales ont effectué leur rentrée dans les internats de GDS au 28 octobre dernier. C'est une mesure de prudence et de sauvegarde du côté de GDS mais une forte déception du côté des familles et des jeunes qui avaient mis tous leurs efforts pour être parmi les meilleurs au brevet et avoir une chance d'entrer à GDS.

Les 18 jeunes pensionnaires de GDS, pour l'année 2024-2025, sont à l'abri de ces mouvements. Ils mangent, dorment et apprennent dans de bonnes conditions, ce qui soulage les familles. Les personnels sont inquiets pour la suite de leurs emplois mais leur résilience force notre admiration : les jeunes sont au travail, les comptes sont tenus, les matériels entretenus et les petits travaux inhérents à toute collectivité sont faits sans retard. Les excellents résultats au Bac 2024 confirment l'implication et le professionnalisme de cette équipe et nous rendent très fiers de ces performances, avec toutes nos félicitations aux admis et à leurs encadrants.

**Souhaitons aux futurs bacheliers la même implication dans leurs études et les mêmes résultats que leurs aînés !**

**Françoise Minot**  
Secrétaire de Gds

Initialement prévue au début octobre, la rentrée scolaire a été reportée au 28 octobre en raison des inondations qu'a connues le pays lors de la saison pluvieuse. Avec cette rentrée des classes, c'est une nouvelle année scolaire qui commence au Niger en général et à Grain de Sable en particulier.

À Grain de Sable, comme d'habitude, le personnel s'était mobilisé avant cette date pour remettre tout en place (le ménage, la salubrité, les réparations) afin d'accueillir convenablement les jeunes. Mais, comme l'année précédente, les recrutements proprement dits n'ont pas eu lieu. Les effectifs des élèves restent réduits car étant constitués seulement des élèves des terminales (classe d'examen) qui sont la dernière promotion d'élèves prise en charge par Grain de Sable. Pour donner une chance au maximum, au-delà des passants de la classe de première, les centres ont ouvert leur porte aux trois seuls redoublants de l'année dernière et à trois autres jeunes ayant sollicité



l'accompagnement de GDS. C'est au total 18 jeunes (8 filles et 10 garçons) qui viennent d'aborder la classe de terminale au sein des centres GDS d'Agadez. Les cours de renforcement ont commencé dès la semaine suivante c'est-à-dire le 4 novembre 2024. Au moment où nous écrivons ces quelques lignes, nos jeunes résidents sont en plein travail pour donner le meilleur d'eux-mêmes afin de réussir comme leurs prédécesseurs. Avec la réduction des effectifs de cette année, c'est un véritable calme pour ne pas dire silence qui se constate dans l'enceinte des centres GDS.

Le début de la classe de terminale est difficile comme le début de toute chose d'ailleurs. C'est pourquoi le personnel encadrant (professeurs, surveillants, directeur pédagogique) s'active pour soutenir ces jeunes qui en ont tant besoin pour réaliser leur objectif (décrocher le bac au mois de juillet prochain). Cette mission de soutien (le renforcement des connaissances et les conseils) est l'une des missions essentielles des encadreurs et qui est en partie la clé de la réussite. Il faut relever que malgré la fin prochaine des emplois aux Centres GDS, ce personnel s'acquitte convenablement de cette tâche.

**En conclusion, il faut retenir que la rentrée scolaire s'est bien déroulée aux Centres GDS. À cette date tout se passe normalement avec un effectif réduit se limitant aux élèves de terminales.**



**Ahmoudou Idrissa**  
Directeur pédagogique des Centres GDS

### Grain de Sable

#### Siège social

2, rue de Stalingrad - 95120 ERMONT

**Odile LAFAURIE - Présidente**

742, chemin de la Brande

33750 CROIGNON

Tél. : 06 83 21 60 58

**Pierre LECUT - Président d'honneur**

Tél. : 06 80 02 31 55

E-mail : [graindesable.asso@orange.fr](mailto:graindesable.asso@orange.fr)

Page Web : [www.graindesable.com](http://www.graindesable.com)